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Le Courriel d’information 
n°148 – Mardi 04 juillet 2000. 

 

DEVOIRS DE VACANCES  
 

DDDaaannnsss   ccceee   nnnuuummmééérrrooo 
 
1- Pour l’annulation de la dette 
2- Attaque contre les services publics 
3- Taxe Tobin 
4- Vos gueules les mouettes. 
5- Quelques témoignages de Millau 
 

 
PPPooouuurrr   lll’’’aaannnnnnuuulllaaatttiiiooonnn   dddeee   lllaaa   dddeeetttttteee   
 
Des célébrités internationales et des millions de 
partisans de la campagne Jubilé 2000 dans le 
monde lancent cette semaine une action e-mail 
à l'attention de Jacques Chirac, Tony Blair, Bill 
Clinton et des autres dirigeants mondiaux pour 
leur demander d'annuler la dette des pays les 
plus pauvres. 
 
Bono, Youssou N'Dour, Thom Yorke de 
Radiohead, les All Saints, Ryuichi Sakamoto au 
Japon et la star italienne Jovanotti enverront un 
courrier électronique sur leur site internet pour 
que leurs fans puissent faire suivre le message à 
d'autres internautes dans le monde entier. 
 
Cette action e-mail, qui permet d'envoyer 
directement des messages aux dirigeants des 
pays les plus riches, est également accessible 
sur le site www.dropthedebt.org , le site mondial 
des partisans de l'annulation de la dette, et à 
partir du site de la campagne française : 
www.dette2000.org . Elle a été lancée lors du 

sommet alternatif "Un autre monde est possible" 
à Genève le 24 juin dernier.  
 
C'est à un record mondial que s'attaquent 
célébrités et internautes citoyens : il ne manque 
que 5 millions de pétitions électroniques pour 
battre le record actuel de 22 millions avant le 
prochain Sommet des Chefs d'Etats du G7 qui se 
tiendra à Okinawa au Japon du 21 au 23 juillet 
2000. 
 
Malgré leurs promesses, les dirigeants des pays 
riches, pas plus que les Institutions Financières 
Internationales -Banque mondiale, FMI- n'ont 
annulé la dette des pays les plus pauvres. Ce 
sont 19000 enfants qui meurent chaque jour des 
conséquences de la dette. L'Afrique rembourse 
292 millions de dollars chaque semaine. 
 
Contact : 
Fabien Lefrançois : 01 44 82 81 86 
Campagne "Pour l'an 2000 : annulons la dette" / 
CCFD 

En bref... 
1- Pour l’annulation de la dette. Communiqué de presse du comité pour l’annulation de la dette (France) 
et rappel des actions décrites dans notre numéro précédent. 
2- Attaque contre les services publics. Cela se déroule au Brésil dans le domaine de l’éducation. Ce qui 
s’y passe est malheureusement le signe d’une tendance générale. Agir pour eux c’est agir partout où 
nous sommes. 
3- Taxe Tobin. Alors que Libération publie une tribune contre la Taxe Tobin (« La taxe Tobin est une idée 
idiote » – Libération 03/07), nous publions ici un petit bilan des actions en cours. Rendez-vous sur le site 
pour avoir plus de détails sur la proposition phare d’ATTAC ; 
4- Vos gueules les mouettes. Eté et marée noire. Alors que va s’ouvrir demain le procès intenté par vingt 
communes à TotalFinaElf, nous vous proposons de participer à une action « carte postale » tout l’été. 
5- Quelques témoignages de Millau. Dans notre dernier numéro nous publiions des témoignages à chaud 
de personnes rencontrées dans la foule, ici vous trouverez quelques réactions a posteriori de membres 
de groupes locaux présents sur place. 
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Tél. : 01 44 82 81 86 Fax : 01 44 82 81 45  e-
mail : dette2000.jp@ccfd.asso.fr 
www.dette2000.org 
 
Rappel : Opération « Pound of flesh », voir 
Courriel d’information n°147 
 
AAAttttttaaaqqquuueee   cccooonnntttrrreee   llleeesss   ssseeerrrvvviiiccceeesss   pppuuubbbllliiicccsss...   
 
Les attaques contre les services publics se 
multiplient un peu partout dans le monde (voir 
par exemple l’appel ci-dessous en provenance 
du Paraná). En termes OMC cela s’épèlent : 
AGCS, Accord Général sur le Commerce des 
Services. « Dites nous quels sont les marchés 
(de service) où vous rencontrez des obstacles 
d’ordre gouvernemental, c’est à dire les plus 
faciles à éliminer par le biais des négociations 
commerciales », s’exprimait Leon Brittan aux 
représentants de l’UNICE, « le porte parole des 
entreprises en Europe », un lobby européen des 
transnationales. En termes Union européenne 
cela se nomme : Comité 133. Ce comité né de 
l’article 133 des accords de Maastricht, ultra 
secret (nous n’arrivons pas à savoir qui siège et 
représente nos états), est cependant le fer de 
lance de la Commission européenne en matière 
de libéralisation. 
 
Nous vous conseillons la lecture de la petite 
brochure que vient d’éditer la CCC-OMC « Alerte 
Générale à la Capture des Services publics, nous 
sommes tous concernés ». Vous pouvez la 
commander auprès de la Coordination pour le 
Contrôle Citoyen de l’OMC – 44, rue Montcalm ; 
75018 Paris – 01 46 06 46 30 – 01 46 06 41 07 
(fax) – droits-devant@globenet.org  
 
LES UNIVERSITES DE L'ETAT DU PARANÁ SONT 
EN GREVE CONTRE LE DEMANTELEMENT DE 
L'ENSEIGNEMENT PUBLIC SUPERIEUR 
 
Depuis quelques années, le gouvernement du 
Paraná - Brésil, représenté par M. Jaime Lerner, 
le gouverneur, a transformé les services publics 
en des territoires privés. 
 
Depuis la politique agraire (regarder le MST/PR -
Mouvement des sans-terre du Paraná) jusqu’aux 
privatisations de la Telepar (Télécomunications 
du Paraná) et des routes de l'Etat, M. Lerner 
arrive, à présent, avec beaucoup plus de 
férocité, aux Universités Publiques du Paraná. 
Les IES -Institutions de l'Enseignement 
Supérieur du Paraná-, qui sont historiquement 
des patrimoines publics et culturels de l'Etat, 
sont en grève depuis 31 mai, leurs travailleurs 
sont en lutte pour récupérer leurs salaires et 
pour des meilleures conditions de travail.  
 

Durant ces cinq dernières années, les 
fonctionnaires ont perdu autour de 40% de leurs 
salaires et, aujourd'hui, on lutte pour que les 
41,14% nous soient retournés. On lutte aussi 
contre le démantèlement des Universités 
publiques de l'Etat, y compris 11 facultés 
isolées.  
 
Que fait Monsieur Jaime Lerner? Le sait-il? Oui, il 
le sait! Mais il préfère, en regardant l'exemple 
du Président de notre pays, avoir du succès au 
Brésil et à l’extérieur comme un gouverneur 
« moderne ». Au même temps qu'il établit des 
engagements avec des entreprises 
multinationales, il ignore et attaque les 
patrimoines publics de l'enseignement supérieur. 
 
Tel que le Président Fernando Henrique Cardoso, 
M. Lerner s'est soumis à la lettre du F.M.I. (Fond 
Monétaire International) et négocie nos vies et 
notre avenir comme des citoyens de cet Etat et 
comme des brésiliens. 
 
M. Lerner évite de nous recevoir à Curitiba: il 
nous envoie le secrétaire de la Science et de la 
Technologie, M. Ramiro Wahrhafting qui, à son 
tour, nous envoie un secrétaire substitut et, en 
ce faisant, il nous manque de respect en tant 
que citoyens.  
 
Notre lutte est juste: c'est une lutte non 
seulement pour le présent de notre Institution 
mais aussi pour son avenir. Tous les pays savent 
qu'il faut maintenir leur patrimoine culturel et 
scientifique.  
 
Enfin, nous vous prions, Monsieur, Madame, de 
donner votre soutien à la lutte des IES et des 
fonctionnaires du Paraná en grève. D’une 
certaine façon, cela vous regarde à vous aussi 
Les gouverneurs passent, mais le pays et ses 
citoyens restent. Envoyez donc un e-mail au 
Secrétaire de Science et Technologie du Paraná 
et au Gouvernement de l'État 
ramirow@seti.gov.br , avec une copie à nous, 
pour donner votre soutien à notre lutte apoio-
uem@onda.com.br . 
 
S'IL VOUS PLAIT, ENVOYEZ CE MESSAGE AU 
PLUS GRAND NOMBRE POSSIBLE DE 
PERSONNES 
 
TTTaaaxxxeee   TTTooobbbiiinnn   
 
Il n’aura pas échappé à ceux et celles d’entre 
vous qui lisent Libération que « Fabius passe à 
l’ATTAC », c’est à dire que notre Ministre des 
finances s’est prononcé en faveur de 
l’instauration internationale de la Taxe Tobin lors 
d’un forum de la Banque mondiale il y a 
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quelques jours. Cette déclaration s’inscrit 
toutefois dans un mouvement plus ample. Le 28 
juin les premières réunions interparlementaires 
mondiales ont eu lieu au Parlement européen, 
organisées par le groupe « Taxation des 
transactions financières ». Celles-ci ont été un 
véritable succès et ont permis aux 400 
parlementaires signataires de l’appel mondial 
des parlementaires de donner une concrétisation 
matérielle à leur engagement. Le 27 juin c’est la 
ville de Genève qui « passe à l’ATTAC » et vote 
une résolution en faveur de la Taxe Tobin (voir 
ci-dessous). Le 23 juin, lors du sommet 
alternatif « Genève 2000 » nous avons participé 
à la création d’un réseau Tobin mondial 
comprenant des ONGs de tous les continents. 
 
Celui-ci s’est tout de suite mis au travail lors de 
la conférence des Nations Unies « Copenhague 
+5 » qui se déroulait la semaine d’après. Il a 
d’abord appuyé la demande des gouvernements 
canadien et finlandais au sujet de la Taxe Tobin. 
Tout au long de la semaine il a travaillé à faire 
pression afin que la Taxe Tobin soit évoquée 
dans la résolution finale. Mission remplie ! 
 
Le sous paragraphe 111 (e) bis de la résolution 
finale demande à ce qu’une étude de faisabilité 
soit entreprise afin de déterminer les avantages 
et désavantages d’une telle source de 
financement pour les programmes de 
développement sociale et d’éradication de la 
pauvreté. 
 
Il s’agit maintenant au début de la présidence 
française de l’Union européenne de faire 
pression afin que celle-ci, à son tour, « passe à 
l’ATTAC ». 
 
Résolution urgente déposée par les socialistes et 
soutenue par les trois formations de 
l’alternative, votée le mardi 27 juin 2000 
 
La Ville de Genève soutient l’instauration de la 
taxe Tobin 
 
Considérant ; 
 
- la tenue du sommet alternatif de l’Appel 
de Bangkok à Genève du 22 au 25 juin 
 
- la tenue du Sommet Social de 
l’Assemblée générale des Nations Unies du 25 au 
30 juin 
 
- que la mondialisation financière aggrave 
l’insécurité économique et les inégalités sociales 
 
- que la liberté totale de circulation des 
capitaux, les paradis fiscaux et l’explosion du 

volume des transactions spéculatives acculent 
les Etats à une course éperdue en faveur des 
gros investisseurs 
 
- que plus de 1’600 milliards de dollars 
vont et viennent chaque jour sur les marchés 
des changes à la recherche d’un profit 
instantané, sans rapport avec l’état de la 
production et du commerce des biens et services  
 
- qu’une telle évolution à pour 
conséquence l’accroissement permanent des 
revenus du capital au détriment de ceux du 
travail, la généralisation de la précarité et 
l’extension de la pauvreté 
 
- la proposition en 1978 de l’économiste 
James TOBIN, prix Nobel d’économie, de mettre 
en place une taxe sur les transaction 
spéculatives sur les marchés des devises, 
proposition aujourd’hui défendue par 
l’association internationale ATTAC et par de 
nombreux partis et mouvements politiques 
 
- que même fixée au taux minime de 
0,1%, la taxe Tobin apporterait au moins 100 
milliards par an selon les institutions financières 
internationales 
 
- que d’après le Programme des Nations 
Unies pour le Développement (PNUD), « 40 
milliards de dollars par année suffiraient pour 
financer l’éducation, la santé, la nutrition (…) 
ainsi que l’accès à l’eau potable pour tous » 
 
- qu’un appel mondial de parlementaires 
pour l’instauration de la taxe Tobin a été lancé le 
11 avril 2000 à Washington DC 
 
Le conseil municipal invite le Conseil 
administratif à s’engager à soutenir toutes 
mesures visant à promouvoir la mise en place de 
la taxe Tobin ainsi qu’à demander au Conseil 
d’Etat et au Conseil Fédéral sa mise en œuvre au 
niveau nationale et international. 
 
VVVooosss   ggguuueeeuuullleeesss   llleeesss   mmmooouuueeetttttteeesss   !!!   
 
Cet été au lieu des cartes postales typiques, 
nous vous invitons à participer à une campagne 
cartes postales « Erika, la marée noire de trop » 
 
Pourquoi cette campagne ? 
 
La catastrophe de l’Erika nous rappelle que la 
protection de l’environnement n’est pas un sous-
produit « naturel » de l’activité économique. A 
cause d’une logique économique avide de profits 
immédiats et d’une législation inopérante, des 
centaines de kilomètres de littoral sont souillées. 
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Les milliers d’oiseaux englués sont l’expression 
la plus visible du saccage écologique. Les 
dommages à la vie sociale et économique locales 
sont tout aussi importants. 
 
Après l’électrochoc produit dans l’opinion 
publique par la marée noire de trop, les prises 
de positions politiques doivent se traduire 
rapidement dans les législations nationales et 
internationales. La présidence française de 
l’Union européenne doit être le moyen majeur 
de cette évolution. Le risque prévisible de voir 
les bonnes intentions s’évaporer dès le départ 
des dernières caméras est réel. Tout doit être 
fait pour qu’il n’y ait plus de nouvel Erika. 
 
Après l’Amoco-Cadiz, l’Erika et les multiples 
dégazages en haute mer, il faut mettre un point 
final au laisser-aller. Une réelle politique de 
prévention et de régulation du transport 
maritime de fret reste à promouvoir. 
 
Mode d’emploi de la campagne. 
 
1- Commandez les documents de la campagne 
et diffusez les autour de vous : amis, élus, 
associations, medias … 
 
2- Signez et faites signer les cartes postales 
autour de vous, puis envoyez les au Président de 
la Commission européenne, Romano Prodi, au 
Premier ministre, Lionel Jospin, et au PDG de 
TotalFinaElf, Thierry Desmaret. 
 
Agir pour l’Environnement. 
97, rue Pelleport – 75020 Paris – 01 40 31 02 
37 – www.globenet.org/ape/ - 
ape@globenet.org  
 
Cette campagne est organisée par Agir pour 
l’Environnement, ATTAC, Bretagne vivante, 
Ciele, Confédération paysanne, Ligue de 
l’Enseignement, Ligue des Droits de l’Homme, Le 
Monde de Gaïa, LPO, Surfrider Foundation, 
WWF, Groupe des dix « Solidaires ». 
 
QQQuuueeelllqqquuueeesss   tttééémmmoooiiigggnnnaaagggeeesss   dddeee   MMMiiillllllaaauuu   
 
Au moins 100 000 personnes se sont retrouvées 
à Millau lors du concert de soutien, ponctué de 
prises de parole des différents témoins 
internationaux et des différentes campagnes 
(Marche des femmes, ATTAC, lutte pour les 
libertés syndicales, soutien aux sans–papiers…). 
C’est trois fois plus qu’à Seattle devant l’OMC, 
c’est deux dizaines de milliers de personnes de 
plus que durant les 70 manifestations en France 
du 27 novembre contre le cycle du Millénaire. 
L’OMC et son Organe de Règlement des 
Différends étaient les premiers visés par le 

démontage symbolique du Macdo, ils sont restés 
au centre des préoccupations même festives des 
100 000 personnes présentes ce soir-là. 
 
A six mois de distance de « Seattle » et avant 
les grands rendez-vous de la rentrée, cette 
mobilisation doit nous engager à poursuivre 
notre mission d’information et d’explication. 
 
Je danse le Millau 
 
Bonsoir à tous, 
 
Juste un petit mot pour ceux qui n'ont pas eu la 
possibilité d'être à Millau. 
 
C'était grandiose, une réussite totale, un 
rassemblement sans précédent dans la lutte 
contre les méfaits de la mondialisation sauvage 
et non contre la mondialisation tout court, 
comme n'arrêtent pas de le répéter les médias  
 
La preuve en est que les témoins sont venus du 
monde entier soutenir José Bové et ses 
camarades, c'est cette mondialisation là que 
nous voulons. Celle de la solidarité à l'échelon 
mondial contre les outrances de la recherche du 
profit à n'importe quel prix. 
 
C'est l'engagement des artistes, par leur 
prestations gratuites, à un concert de solidarité, 
c'est l'action des associations et syndicats 
(certains) qui ont su se coordonner, c'est 
l'investissement énorme des adhérents qui ont 
su mettre les bouchées doubles, qui ont fait que 
ce rassemblement a été à la fois une fête et un 
moment historique. 
 
Maintenant, il ne faut pas relâcher la pression, le 
5 septembre à Foix, il y a encore un procès 
contre des militants de la confédération 
paysanne pour le fauchage de quelques ares de 
colza transgénique (alors que des milliers 
d'hectares ont été ensemencés "par erreur" (tu 
parles), sans poursuite) 
 
Nous n'avons que l'été pour nous y préparer, il 
va falloir faire vite. 
 
Amitiés 
Jacques Sonilhac (Attac Gers) 
Un monde ouvert, Oui ! 
Un univers impitoyable, Non! 
 
Bonsoir à tous 
 
Tous ceux qui étaient à Millau ont senti souffler 
un fort vent citoyen, non seulement sur le 
Larzac mais venant de la France entière. 
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Comment décrire cette foule immense qui a 
vibré à l'unisson devant les multiples 
témoignages de résistance des 10 inculpés de 
Millau, des 15 témoins, venus du monde entier, 
cités par la Confédération Paysanne, des 
multiples associations, syndicats, producteurs, 
artistes qui ont tous apporté leur contribution à 
ce tournant de notre Histoire. 
 
Nous étions deux fois plus nombreux qu'à 
Seattle et tout pousse à croire que le 
mouvement n'a pas fini de s'amplifier. 
 
D'où est venue cette alchimie qui a permis à 
plus de 100000 personnes d'assister sans le 
moindre incident à cette explosion de générosité 
à la fois individuelle et collective ? 
 
Nous étions des centaines le lendemain matin du 
concert à nettoyer le stade de la Maladrerie et 
les rues de Millau. L'affluence ayant dépassé 
toutes les espérances, C'est la responsabilité de 
chacun qui a fait de Millau cette totale réussite 
 
Pourtant, le Maire de la ville a tout fait pour que 
ce soit un bide : 
 
- suppression de toutes les poubelles dans les 
rues, 
 
- demande à tous les commerçants de fermer 
pendant ces deux jours. Très rapidement, tous 
ont ouvert boutique, réalisant l'aubaine 
économique que représentait cet afflux inespéré 
de clientèle 
 
- il est venu personnellement prendre des 
photos du stade de la Maladrerie à 8h comme 
preuve qu'il y a bien eu des hordes sauvages de 
hooligans qui ont envahi sa commune, dévastant 
tout sur leur passage... 
 
- Navettes mises à disposition par la communes 
pour relier les parkings à la ville (7km) 
insuffisantes et arrets indiqués sur le plan 
inexistants sans aucune information obligeant 
ceux qui voulaient remonter à faire plusieurs 
kilomètres à pied. 
 
Malgré tout cela, rien ne pouvait entamer la 
volonté de tous les participants de faire de Millau 
le symbole de la résistance non violente et 
festive à toutes les oppressions. 
 
Venez nous rejoindre samedi 8 juillet à partir de 
16h30 à Félines sur Rimandoule (réservation 
80F auprès de Véro au 0475901028) pour une 

rencontre des adhérents et sympathisants 
d'Attac 2607 où nous aurons l'occasion de vous 
faire partager notre expérience (film, photos, 
témoignages) autour d'un bon méchoui paysan. 
 
TOUS ENSEMBLE, TOUS ENSEMBLE... 
Val 
 
Juste pour joindre un petit mot au concert 
enthousiaste: si certains avaient encore des 
doutes sur la validité et la pertinence de notre 
combat, Millau a balayé tout ça, et c'est 
maintenant l'évidence: c'est nous les modernes. 
 
Dominique 
 
Oh que oui ! on va en reparler de ''Millau Y2K'' 
(rassemblement de Millau An 2000), dont 
l'énorme succès, à la fois politique et humain, va 
changer bien des choses dans les mois à venir, 
pour renforcer et transformer simultanément 
nos façons d'agir et de résister. 
 
J'ai trop, vraiment trop, d'impressions à donner 
sur ces deux jours à Millau (si, peut-être, un 
grand merci à la générosité et à l'extraordinaire 
génie pratique des organisateurs paysans). 
 
Je raconterais seulement une anecdote : ma 
courte discussion avec les deux envoyées 
spéciales du ''Monde'' à Millau, à propos de 
l'emploi fallacieux des mots ''mondialisation'' et 
''anti-mondialisation''. (Prochainement sur cette 
liste). 
 
CINTEGABELLE 
 
Il convient de saluer comme elle le mérite la 
belle initiative d'une vingtaine de personnes 
(ATTAC, AC!, CGT, SUD, FSU) qui sont allées 
dimanche dernier interpeller Lionel Jospin dans 
son fief électoral de Cintegabelle, près de 
Toulouse, pour lui demander de ''tenir ses 
engagements'' sur la Taxe Tobin, au moment où 
la France va présider l'Europe. 
 
Je crois n'avoir pas vu de références à cette 
action sur les listes ATTAC et militantes (et il 
faut lire Le Figaro de lundi pour le savoir, misère 
!). 
 
Merci aux militants anonymes de Cintegabelle, 
ils montrent l'exemple. 
 
Luc Douillard 
 

 


